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“原计划 9月建成的国防动员信息
化指挥平台，要推迟到年底。”8 月 31
日，当湖北省宜昌市点军区人武部保障
科科长张伟介绍这一情况时，该区不少
基层专武部长不免产生一丝疑惑。

宜昌市在 2013年被列入国家智慧
城市试点后，信息化建设成果颇丰，今
年初被评为“2017 中国智慧城市示范
城市”。依托智慧宜昌建设成果开展的
国防动员信息化建设，为何不像大家想
象的那样高歌猛进、紧抓快干呢？
“开展国防动员信息化建设，是一

项全新探索，需要充分论证。”点军区
国动委副主任、人武部政委唐耀忠介
绍说，他们利用 3个月时间，协调上级
机关、军地院校、企业技术人员联合拟
制建设方案，并对方案中的每一项内
容反复论证，包括如何把军内网与政
务网安全隔离而又能信息共享、如何
把部队所需与地方所能更好地结合起
来、如何有效设置“防火墙”防止失泄
密，等等。

2017 年 11 月，区委议军会原则通
过这一建设方案，并明确了“人武部提
需求、政府抓落实”的建设原则，安排 1
名政府副区长专门负责此项工作，使该
区国防动员信息化指挥平台建设成为
一项交钥匙工程。
“根据估算，2018 年 9 月即可完

工。”会后，人武部迅速准备场地，一些
干部职工开始畅想平台建成后的变
化。没想到个把月过去了，仍然没见搬
进来一台电脑、接进来一条线路。原
来，区政府正在组织信息融合可行性论

证。这次牵头论证的是点军区智慧城
市建设办公室，论证的重点是如何让国
防动员信息化指挥平台最大限度地融
合各部门信息资源。

国防动员具有战时应战、急时应
急、平时服务的功能，指挥平台也应着
眼完善多重功能集成构建。据区国动
委常务副主任、人武部部长胡文雄介
绍，点军区建设智慧城市的步子很大，
不少部门已设立多个监测点、开拓多条
信息采集渠道，并为此开支不菲。如果
不能把这些信息资源融合到指挥平台
上，那么指挥平台就难以满足国防动员
多重需求。这也是政府组织第二次论
证的意义所在。

第二次论证得出的结论是，追加经
费预算，为指挥平台嵌入应急预警功
能。这意味着水务、气象、城管、公安、
卫生等多个部门信息网络的服务终端
将接入指挥平台，依靠指挥平台实施可
视化指挥、精确化保障将变为现实。
2018年 3月，区政府常务会议依据这个
结论，制定“施工图”、设定“时间表”，指
挥平台建设正式启动。
“一些信息平台建成较早的部门，

由于在融合其他部门信息方面考虑不
够，一度成为信息孤岛。”张伟告诉记
者，经过两番论证，国防动员信息化指
挥平台的信息融合渠道进一步拓宽，
建设路径更加优化，建成后将是点军
区信息量最大、内容最全面、时效性
最强的信息平台，必将实现军地双方
共同设想的应战应急一体化的建设
目标。
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军事领域是最需要创新的领

域。在抓创新上，国动人也确有一种

等不得的危机感、坐不住的紧迫感。

但创新的步子快，并不意味着可以缩

短调研论证的过程。

以上文提到的信息化指挥平台

建设为例，既要共享各个部门的信

息，又需设置“防火墙”防止失泄密；

既要打通军地链接路径，又需预留足

够升级空间；既需全力保障战时指

挥，又要兼顾应急所需，如果不在调

研论证上搞上几个回合，就难以保证

平台建设的科学前瞻、合理实用。

老一辈革命家陈云曾指出，领导

机关制定政策，要用百分之九十以上

的时间作调查研究工作，最后讨论作

决定用不到百分之十的时间就够了。

这启示我们，抓创新可以快马加鞭，搞

论证应当稳扎稳打，切莫因盲目上马

造成资源浪费，切莫因急功近利搞成

政绩工程，确保投入与产出成正比，应

战能力和应急能力同步提升。

创新蹄疾 调研步稳

由于解答听众的课后提问，从讲台
到门口 80 米的距离，宣讲员足足走了
10分钟——8月 23日，重庆市民防办在
纳凉点组织第一场宣讲倍受群众欢迎，
让他们喜出望外。

不少市民都对当天的场景记忆犹
新：首先，1名宣讲员以《点赞党的十九
大·说说我的心里话》为题，宣讲党的十
九大精神，并通过插播短视频、请听众
诵读重点段落、现场问答等形式，使课
堂氛围热烈而活跃。随后，另 3名宣讲
员分别从躲藏、防护、急救 3个方面，讲
解人民防空知识、示范自救互救技能。
现场的 300多名市民听得兴致勃勃，课
上没听够，下了课还围拢过来，接二连
三地向宣讲员提问。
“以前防空洞给我的印象是黑漆

漆、潮乎乎，现在都这么舒适亮堂，进来
纳凉的同时，还能长不少知识。”在渝中
区曾家岩纳凉点，李春明老人的话让周
围的人频频点头。重庆市民防办副主
任、机关党委书记罗扬告诉笔者，10多
天来，类似场景在全市 86 个防空洞内
屡屡上演，让处于炎热之中的山城市民
在纳凉的同时增长了知识。

从 2003 年开始，重庆市民防办利
用人防工程冬暖夏凉的特点，将通风、
安全、干燥的部分人防工程向市民开
放，免费提供纳凉服务，由于开放时间
从 6月中旬持续至 9月下旬，时长为 100
天左右，故取名为“百日纳凉送爽工
程”。2018 年开放的人防纳凉点达 86
个，面积 1.7万余平方米，每个纳凉点都
配有桌凳、茶水，可同时容纳 1.2 万人。
15年来，“百日纳凉送爽工程”成为重庆
市民防办宣传人防知识、展示人防形象
的重要窗口。

一开始，民防部门仅是通过悬挂
标语、制作展板等形式开展宣传。随
着与人防工程的频繁接触，市民对人
民防空的关注度越来越高，经常向工
作人员询问各种相关问题。在与纳凉
群众交谈中，工作人员还发现大家非
常关心国家大事，但对一些问题存有
模糊认识。对此，市民防办党组决定
结合重庆市委倡导的新时代红岩精神
讲习活动，按照“政治理论+人防技能”
的模式，面向防空洞内的纳凉群众开
展宣讲。

但问题随之而来，该模式宣讲系
统性、专业性都比较强，面对科学文化
水平越来越高的广大市民，让谁来讲、
怎么讲？“作为人民防空主管部门，民
防办干部职工受党培养教育多年，有
信心有能力搞好宣讲。”市民防办党组
决定，挖掘自身潜力，为纳凉群众送上
精品课。

为选准配强授课人员，民防办党组
发动所属 13 个机关党支部广泛参与，
采取“大家讲、大家评、大家选”的办法，
遴选佼佼者担任宣讲员。今夏 2个多
月时间内，民防办领导、机关处长、普通
职工代表纷纷走上讲台，在机关内部宣
讲习近平新时代中国特色社会主义思
想、党的十九大精神 36场次，9名同志
脱颖而出，与市人防宣教中心的 3名同
志共同组成巡回宣讲队。

在正式上场之前，民防办党组对每
名队员的授课提纲进行了认真打磨。
一方面，与上级精神严格对表，防止跑
偏漏项；另一方面，引导队员运用快板、
顺口溜、重庆言子等群众喜闻乐见的形
式，改进宣讲方法，活跃课堂氛围。

讲政治理论力求接地气，讲本职工
作请听众齐参与。根据群众建议，民防
办党组把人防课由理论灌输为主转为
现场参与为主，安排宣讲员面对面教授
纳凉市民戴防毒面具、穿防毒衣，练习
心肺复苏、止血包扎等急救技能，还为
踊跃参加的群众发放人防环保袋、应急
手册等小礼品。
“台上一分钟，台下十年功。”重庆

市民防办党组书记、主任郑平告诉笔
者，开展“政治理论+人防技能”宣讲，对
民防办干部职工的综合素质提出了新
的更高要求。下一步，他们将加强理论
武装和岗位练兵，培养更多的合格宣讲
员，让关心支持人防建设成为山城市民
的自觉行动。

既学政治理论 又练急救技能

重庆“百日纳凉送爽工程”增添新内容
■本报特约通讯员 王诚洁

8月底，新疆昌吉军分区开展边防
特情处置演练。尽管演练现场距离军
分区机关 400多公里，但指挥通信十分
顺畅，边防连队、民兵应急分队和护边
员队伍配合密切，演练达到预期效果。
军分区司令员缪建介绍说，这是他们注
重用好地方资源，提高信息化管边水平
带来的可喜变化。

昌吉军分区防区边境线长达 200
余公里,有多个通外山口和 1个季节性
开放口岸。近年来，随着当地经济的发
展，抵边人员数量不断增加,单独依赖
人力巡防越来越难以适应形势任务的
需要。

在深入贯彻落实军民融合发展过
程中，军分区党委一班人开拓了思路：
协调州党委、州政府，把边防信息化建
设纳入当地“互联网+”工程，弥补军分
区边防信息化设施建设的不足。为
此，他们把“军事日”活动安排到边境
一线，让地方领导和有关部门负责人
上边防、进哨所，切身感受边防官兵的

巡逻生活。军分区领导还走进州党校
和行政学院，为学员讲国防课、戍边
史，提高地方领导干部对边防信息化
建设的重视程度。

2015年底，昌吉州成立边防信息化
建设领导小组，军地主要领导担任组
长，政法委、公安、通信等多家部门成为
小组成员单位。军地双方按照“职能整
合、系统融合、平战一体”的原则，将分
散的数据中心整合到一个平台上，在保
密的条件下实现信息资源共享。2年多
来，双方筹措资金先后为边境地区开通
4G网络信号，在边防线架设 500多公里
光缆，安装 300 多个摄像头，边境电子
监控网络初步形成。
“看全貌还是看特写？”在三个泉边

防连值班室，文书刘辉轻点鼠标，屏幕
上显现出辖区内的实时图像，哨所执勤
官兵一举手一投足看得清清楚楚，甚至
连正在吃草的牛羊都清晰可辨。刘辉
告诉笔者，过去大家巡逻一趟需要大半
天时间，回来之后人困马乏，如今有了

“电子哨兵”，执勤效率大大提升。笔者
了解到，在 300多个“电子哨兵”的协助
下，昌吉军分区实现了对边境重点地段
的全天候、全时段远程监控。

军分区还派出业务骨干参加昌吉
州联合应急值班，参与驻地社会治安综
合治理。军分区作战值班室每天定时
收集联合应急值班情况，及时为边防管
控提供决策依据。
“有了‘电子哨兵’，不能丢掉‘铁脚

板’。”军分区政委刘海文告诉笔者，近
年来，他们依托电子监控网络，经常组
织训练演练，官兵封锁路段、追击、抓捕
等各种技能不断增强，边防管控能力进
一步提高。

新疆昌吉军分区注重融合地方信息资源

“电子哨兵”助力边防管控
■穆 源 本报特约通讯员 肖承槟

8 月 23 日 10 时，广航军代处值班
室接到解放军广州总医院通报——当
天 15时，参加亚运会受伤运动员王建
伟将乘 CZ388 次航班回国接受治疗，
请协调医护人员及医疗设备乘救护车
到机场执行救援转运任务。

入境航班的保障流程复杂，涉及单
位多，组织协调难度大。广航军代处主
任吕忠义立即指示驻广州白云机场军
代处启动应急保障预案，白云机场国动
办积极响应配合。

军代处紧急召集南方航空公司、
边防检查、海关及机场相关部门召开
协调会，联合拟定保障计划。

在军代表的现场带领下，医疗人员
在专用通道顺利通过安检，1辆机场应
急车引领救护车从机场进入控制区，途
中遇到的内场工作人员和车辆纷纷礼
让这支特殊的车队。机场海关、边防检
查、南航地服等单位工作人员，也提前
到达现场待命。在大家的期待中，一架
波音 737客机缓缓滑行到 170号廊桥，
专用升降平台车稳稳地与舱门对接。

待其他旅客下机后，医疗专家组
抬着担架乘升降平台进入机舱，为伤
员仔细检查伤情，确定了临时处置措
施。担架平稳落地后，伤员被迅速转
移到救护车，看到伤员精神状态良好，
大家都舒了一口气。与此同时，工作

人员为伤员及陪护人员现场办理入境
手续，大大节约了排队等候时间。随
后，伤员转运至解放军广州总医院接
受进一步治疗。

在驻广州白云机场军代处协调
下，各保障单位配合默契，各保障环节
衔接紧密，为救援转运争取了宝贵时
间。据悉，这是 8月以来该军代处第 2
次执行紧急救援保障任务。

广航军代处兼职第一主任、白云机
场股份有限公司董事长邱嘉臣说：“作
为一家担负应战应急双重使命的航空
公司，我们把每一次遂行任务都当成一
次实战演练，并结合遂行任务情况，不
断修订完善各类预案，确保遇有突发情
况能够反应得快、处置得好。”

上图：医疗专家组转运亚运会伤

员。 许洪青摄

驻广州白云机场军代处

高效完成亚运会伤员救援保障任务
■陈志浩 孙 航
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利用中小学生秋季开学之际，浙江省长兴县人武部、人防办联合开展“爱我

中华、心系国防”主题教育活动，组织少年儿童参观武器装备模型，学习军事知

识，增强国防意识，激发爱国热情。图为8月31日，该县实验小学的同学们在

军地工作人员引导下，参观学校国防（人防）教育展厅。

许斌华摄


